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医学的精彩瞬间

□实习记者 谢文博
本报记者 赵星月
通讯员 朱文赫

11月14日21时，中日友好医院
北区三层手术室门口的“手术中”红
灯熄灭，在手术台上躺了了近 12个
小时的患者被转入ICU。自此，被肝
肾疾病困扰了20余年的患者重新拥
有了健康的肝肾。

这是一位59岁的男性患者。该
患者一年前因肝癌行肝部分切除术，
后来3次复发行血管介入治疗。此次
肝癌再次复发，已经不能通过手术切
除或介入治疗控制肿瘤发展。患者合
并肾功能不全，如果单独进行肝移植，
手术时间长，循环状态波动大，可能导
致肾功能进一步恶化。选择肝肾联合
移植，则可以避免患者在肝移植术后
因出现肾功能衰竭再进行肾移植。

肝脏移植：与时间赛跑

11 月 14 日 9 时 30 分，手术开
始。患者躺在手术台上，身下是持续
保温的充气床垫。

9时46分，麻醉给药，过了10秒
钟左右，患者即进入无知觉状态。

9时 50分，气管插管，患者双侧
手臂静脉置管。

“这场联合移植手术对肝胆外科
手术时间上的要求特别高。”主刀医
生、中日友好医院肝胆外科主任杨志
英说，先进行的肝脏移植手术时间紧

迫，因为供体肝脏能够保存10～12小
时，肾脏只能保存6～8小时。为了保
证肾脏移植顺利进行，要在尽可能短
的时间内完成肝脏移植。

旧肝摘除后的无肝期是一个需要
特别关注的阶段，肝脏被取下后，患者
的凝血、机体循环都会受到很大影响，
通常要在1小时之内把新肝装上。杨
志英负责“安装”新肝，先连接肝静脉，
再连接门静脉，随后开放血管，“只用
了30～40分钟”。

“多脏器移植一定要考虑受损脏
器互相之间的影响，如果不能够保证
手术的安全，就需要联合移植。”杨志
英说，人体的免疫排斥十分复杂，同期
移植至少能够保证两个脏器均来自于
同一供体，如果分别移植，人体内有多
个不同来源的器官，免疫排斥反应将
会很难控制。

肝脏直接影响人体的分泌，参与
糖类、维生素、脂肪的代谢，影响蛋白
质的合成以及凝血功能……而需要
接受肝脏移植的患者，通常凝血功能
不好。“幸好这位患者没到凝血崩溃
的状态，否则手术过程中随时可能面
临出血。”杨志英说。

废弃的胆囊连同紫红色的肝脏一
同被从患者胸腔内取下，但供体的胆
囊却不能随同新肝一起植入。“供体胆
囊很容易受到血供的影响和免疫的攻
击，很快形成炎症，损害人体。”杨志英
说，摘除胆囊虽然对患者消化油脂类
食物有影响，但为了避免更大的损伤，
也一定要割舍掉。

“术前，对于手术细节我们做了充
分的准备，几个科室多次联合会诊，预

案详细到每一个操作环节。”杨志英
说，相比单独移植技术，肝肾联合移植
手术难度并没有大很多，但是对医院
综合能力的要求比较高，尤其在围手
术期的管理方面，要求消化内科、泌尿
外科、肝胆外科、手术麻醉科、ICU等
科室紧密协作。

肾脏移植：3个指标都正常

“患者6年前因右侧输尿管癌，切
除了右侧肾及输尿管，肝移植手术是
在患者只剩一个功能不全的左肾的情
况下进行的，而肝移植需要阻断人体
的大血管，阻断血管会造成肾脏缺血，
直接造成对肾脏的损伤。”中日友好医
院医保办主任、泌尿外科主任周晓峰
负责此次手术中的肾脏移植部分，他
说，肝移植手术之后患者还要服用一
段时间抗排异的药物，这些药物也会
加深对肾脏的损害，因此联合移植是
最好的选择。

“用两点固定法连续吻合供肾静
脉和髂外静脉，阻断肾静脉并开放髂
外静脉后吻合口无出血，再用两点固
定法连续吻合供肾动脉和髂外动脉，
阻断肾动脉并开放髂外动脉后吻合
口无出血，缝合效果好。盐水复温，
开放肾脏血流，供肾立即饱满红润，
张力好。”手术的每一个环节都被详
细记录。

“尿流出来，就说明手术成功了。”
周晓峰开心地说，检测肾脏移植是否
成功的指标有3个——血流、肌酐和
尿量，患者的3个指标都回到了正常

范围，表明恢复情况十分不错。
周晓峰介绍，这是中日友好医院

第一例肝肾联合移植手术。联合移植
对患者心功能、肺功能、身体循环功能
等要求更高，术后恢复期更长，更易出
现一些并发症。为此，科室做了非常
细致的术前准备和评估，也跟患者和
家属进行了充分的沟通。联合移植的
优势在于，一次手术、一次大剂量激素
的使用、一次免疫制剂的摄入，就能够
完成患者两个脏器的移植，患者免疫
排斥的风险也会更小一点。

手术麻醉：当好“千手观音”

通常来讲，一台手术配备一位麻
醉住院医生和一位主治级别的主管麻
醉医生。对危重患者手术和高难度手
术，会配备更加强大的麻醉阵容。这
台手术配备了两位麻醉住院医师、一
位高年资主治医师、一位副高职称的
麻醉医生，麻醉科主任赵晶担任总指
挥调度。

“麻醉医生就像千手观音。”中日
友好医院手术麻醉科主治医师邢军
说，他们要根据监护仪的血压心率参
数和麻醉深度参数调整麻醉药物的维
持用量、血管活性药物的用量及输液
量，根据氧饱和度和动脉血气分析调
整呼吸机的参数和氧浓度，依据血气
分析数据保持患者内环境稳定，根据
血栓弹力图调整凝血功能指标，还要
关注患者体温的高低、尿量的多少等。

此次肝肾联合移植手术对麻醉团
队也是一次挑战。邢军说，在肝移植

手术中，患者具有独特的高心排低外
周血管阻力的特点，加上手术对人体
循环功能的影响，使得术中常常要泵
入缩血管药物，以维持血压的稳定。
但是这对于后面的肾脏移植非常不
利，因为肾血管对这类缩血管药物很
敏感，会造成移植肾血流减少，不利于
移植肾的功能恢复，甚至会导致肾移
植失败。

为此，麻醉团队提前进行了充分
的讨论，制定了多种升压药联合应用
的策略：除了常规缩血管药物去甲肾
上腺素外，还选择了特立加压素备
用。术中如果去甲肾上腺素的用量较
大，会启动特立加压素的使用来降低
去甲肾上腺素的用量，对肾血流产生
促进作用。“但在实际麻醉中，仅使用
了很少量的特立加压素，去甲肾上腺
素就减到了非常小的剂量，患者术中
的尿量也非常好，在进行到肾移植时
我们就停药了。”邢军介绍。

中日友好医院手术麻醉科主任赵
晶表示，为在术中更好地调控各项参
数，术前，手术麻醉科要对患者进行各
个身体系统的全面评估。比如，评估
心血管系统，了解患者有无冠心病、门
肺高压，了解心脏储备功能如何；评估
呼吸系统，了解患者是否有肺部感染、
肝肺综合征等；评估肾功能，了解患者
肾功能是否健全，是否有肝肾综合征
……其中，凝血功能是评估的重中之
重。“凝血功能比较好的患者术中出血
少，对外科和麻醉医生来说，可以减少
很多压力。我们要做到心中有数，根
据凝血指标做好各种调整凝血状态的
预案。”赵晶说。

手术台上的生命接力

本报讯 （特约记者严丽 通讯
员黄国庆）中南大学湘雅医院李湘民
教授组织急诊领域的专家基于循证医
学证据和临床真实世界结果，制定了
《成人急性呼吸道病毒感染急诊诊疗
专家共识》。该《专家共识》近日发表
在《中华急诊医学杂志》2021年第30

卷第12期。这是我国新冠肺炎疫情
暴发后第一个关于成人呼吸道病毒流
行病学、临床表现、快速诊断和治疗用
药的《专家共识》。

据了解，成人急性呼吸道病毒感
染是急诊科常见的急危重症。由于
人群对导致呼吸道感染的病毒普遍
易感，并且病毒有严格的细胞内寄
生特性及易发生变异而产生耐药性
等生物特性，给临床早期诊治带来
一定困难。《专家共识》的制定，将促
进急诊科医生规范快速正确地诊断
呼吸道病毒感染，并合理使用抗病
毒药物。

成人呼吸道病毒感染
诊疗有了专家共识

□本报记者 高艳坤
通讯员 陈晓华 蒋一娜

前不久，13岁的成成（化名）在浙江
省人民医院定海分院接受了矫形治疗
和康复训练后，第一次靠自己的力量
站了起来。对于重度脑瘫儿成成的家
庭来讲，这是等了十几年才达成的心愿。

成成由于双下肢畸形，从小就无
法站立、行走。转机出现在今年4月
21日。根据浙江省医疗卫生“山海”
提升工程部署，浙江省人民医院在定
海区成立定海分院，省城一大批优质

医疗资源流向山区海岛。这其中，就
有骨科专家顾晓晖博士，他被派驻到
定海分院担任骨科主任。

听说有擅长治疗下肢复杂畸形的
专家来定海，家人带着成成来到顾晓
晖的门诊。仔细检查后，顾晓晖告诉
成成父母，孩子的双腿可以进行矫形
手术，之后若能配合康复治疗，是完全
有希望站起来行走的。关于医疗费
用，除了医保可以报销一部分，定海区
残疾人联合会还可以报销一部分，家
庭支出不会太多。

经过细致的术前检查和准备，7
月底，顾晓晖带领定海分院骨科团队

为成成进行了双髋内收畸形及左足踝
马蹄畸形矫形手术。8月底，他们又
顺利为成成完成了右下肢屈膝畸形和
马蹄内翻足矫形术。术后康复期间，
成成每天咬牙坚持训练，从蹒跚学步
到搀扶前进，再到独自一人扶墙缓缓
前行，每一天都在进步……

为让更多患儿得到及时的救助和
治疗，定海分院院长吕振晔和顾晓晖
还专程到定海区残疾人联合会，协商
为定海区残障人群提供医疗援助等事
宜。双方商定，对辖区内18周岁以下
的有肢体矫治手术指征的残疾儿童开
展筛查，并提供相应的手术治疗，包括

关节畸形及脱位、肌腱挛缩、脑瘫及小
儿麻痹后遗症的功能重建等。定海区
残联将给每人提供最高12000元和
6000元的补贴，分别用于手术和术后
院内康复训练费用补助。成成的手术
费用和术后的康复训练费用，经过医
保和区残疾人联合会补贴后，家庭只
承担了很少一部分费用。

为了普及“脑瘫致残性强、早诊断
早治疗是关键”的理念，顾晓晖还定期
跟随定海区残联的巡诊车，穿梭在城区
的大街小巷，“搜寻”可以接受手术治疗
的残疾患儿。截至目前，已有11名符
合手术指征的患儿得到了精心救治。

卧床13年的脑瘫患儿站起来了

郑州市第一人民医院
有个“娃娃家”

本报讯 （记者李季）河南省郑州
市第一人民医院儿科一病区近日为住
院的小朋友建立了一个可供阅读、玩
耍的“娃娃家”，通过绘本故事、互动游
戏、手工DIY、健体操等方式让患儿及
家属放松心情、舒缓压力。

“娃娃家”位于病房一侧的走廊
上，每周的活动丰富多样，科室还专门
制定了一张“课程表”。为给孩子们创
造一个健康、温暖的“娃娃家”，科室的
医生和护士从自己的家中带来了闲置
的绘本和玩具。该科主任许玉芳表
示：“儿科的医护人员不应该只侧重于
单纯的疾病治疗，还应关注孩子及其
家长的心理、情绪。”

山西健康文化研究会
成立

本报讯 （记者崔志芳）近日，山
西省健康文化研究会成立大会暨第
一届会员大会在太原市举行。该研究
会将开展健康文化理论研究、健康
人才培养、保健预防知识的传播与
推广。

新当选的研究会会长范世林表
示，研究会要开展健康文化课题调研，
建立健康服务平台；要搞好会员管理
服务，发挥参谋助手作用；要借鉴先进
经验，推广有益做法，为山西省的健康
领域提供有力的健康文化智力支持。
山西省社科联党组书记、常务副主席
张云泽指出，要以研究会为平台，全面
普及传播健康的文化理念。

甘肃省疼痛专科
培训班开班

本报讯 （记者王耀 林丽）近
日，甘肃省疼痛专科培训班（第一期）
在甘肃省人民医院医师规范化实训中
心开班。

培训班由甘肃省针灸学会经筋专
业委员会、甘肃省老年学会疼痛专业
委员会、国家973计划筋膜学研究成
果临床培训基地主办，甘肃省人民医
院承办。本次培训通过“线上+线下”
两种方式融合展开，为不便到场的学
员提供了学习机会。甘肃省人民医院
院长蔡辉表示，通过此次培训将进一
步提升甘肃省基层医务人员对疼痛疾
病的诊断及治疗水平，规范和推进甘
肃省慢性疼痛诊疗前沿技术和中西医
整合治疗方法的发展。

本报讯 （记者孙国根）近日，复
旦大学基础医学院医学分子病毒学教
育部/国家卫生健康委重点实验室应
天雷教授团队、复旦大学基础医学院
吴艳玲博士、复旦大学附属眼耳鼻喉
科医院洪佳旭副主任医师团队，共同
成功开发出新一代高稳定性人工合
成抗体药物平台，并在该平台应用工
程化手段，针对眼科常见病角膜新生
血管病和脉络膜新生血管病，改造了
一种抗体药物。经科学验证，该抗体
药物是有效的。相关研究成果已发表
在最新一期国际综合性学术期刊《方
法》上。

应天雷介绍，抗体药物分为片段
抗体药物和全长抗体药物。全长抗体
药物在临床应用中面临分子尺寸大而
难以进入大脑屏障等所导致的渗透性
低等问题。通过改造抗体，使用片段
抗体等可避免这一缺陷。其中，备受
关注的就是抗原结合片段（Fab）类抗
体药物。针对眼科常见病角膜新生血
管病和脉络膜新生血管病治疗药物改
造的就是Fab类抗体药物。截至目
前，已有多款此类药物被批准上市。
但此类药物的稳定性问题依然是临床
面临的重大挑战，限制了其应用。

为攻克稳定性这一难题，该联合
研究团队通过计算机辅助分子设计、
结构生物学及合成免疫学等研究方法
同源建模，成功构建了一种全新的人
工合成抗体形式，研究团队将其命名
为FabCH3。

为验证 FabCH3 这类新型人工
合成抗体药物的有效性，研究人员选
取具有特异性、针对性的人源抗体和
已获批上市的针对血管内皮生长因
子的雷珠单抗进行改造。研究显示，
FabCH3可在原核系统中高水平表
达。研究人员就该FabCH3的稳定
性展开进一步研究，结果显示，其热
稳定性、长期稳定性，以及亲和力都
显著增强。后来，研究人员应用结构
生物学方法进行解析，进一步证实新
一代人工合成抗体 FabCH3的恒定
性、稳定性和良好的亲和力。最后，
研究人员通过建立小鼠模型，发现了
FabCH3 可有效抑制动物模型角
膜新生血管病和脉络膜新生血管的
生成。

这些研究表明，FabCH3可以作
为新一代抗体药物开发的通用平台，
用于设计和研发稳定性更高、亲和力
更强的新结构抗体药物。

片段抗体药物有了新改进
更具稳定性，对角膜新生血管病有效

本报讯 （记者莫鹏）近日，应急
总医院呼吸与危重症医学科2部张楠
教授成功从患者气管中取出了24年
前吞入的异物。该手术克服了肺脓
肿、气管窒息等多个风险，也刷新了该
院复杂气道手术救治的纪录。

31岁的患者刘某在 7岁时误吞
笔帽，多次 X 线检查均难以确认异

物，导致多年来一直没有得到确诊。
伴随年龄增长，刘某反复出现肺部感
染，间断伴发呼吸困难、胸闷、气促、憋
气等一系列症状，病情逐渐加重。刘
某先后到多家医院就诊，反复进行胸
部CT检查，直到今年10月在当地医
院进行气管镜检查时，终于查出左肺
内有异物。医生告知，异物取出难度

大。之后，刘某到应急总医院就诊。
张楠团队确诊刘某左肺下叶基底

段存在笔帽样异物，其位置已达5级
支气管，尖端朝下，朝上的宽大尾端直
径大于支气管出口，取出难度大。张
楠团队制订了应用全麻下硬质镜、电
子支气管镜、异物钳、异物网篮等多种
器材的治疗方案。手术中，主刀医生

发现刘某气管内嵌顿一枚塑料笔帽，
因外表光滑、尖端朝下、宽头朝上，随
着时间推移一直往远端推进，近段支
气管直径已小于笔帽直径，且周边组
织已产生相关病变，严重阻碍异物取
出。最终，张楠团队通过从硬质镜内
插入两条电子支气管镜，并利用异物
网篮和圈套器，将异物成功取出。

误吞24年的笔帽被成功取出了

本报讯 （记者刘泽林）近日，海
南省食品安全地方标准专家委员会审
定并发布了《海南省食品安全地方标
准 海 南 黄 花 梨 叶（DBS46/003-
2021）》，从根本上解决了该食品原料
的合法性问题。

据悉，海南黄花梨又称“海黄”，
东方市东河镇、大田镇、江边乡等乡

镇群众均有采摘海南黄花梨叶片，晒
干后用于泡茶或制作茶品饮用，仅作
为群众自家饮用和零星游客体验，尚
未形成规模化制茶产业。海南省卫
生健康委二级巡视员杜建伟介绍，为
支持黄花梨产业发展，该委组建了海
南省第二届食品安全地方标准审评
委员会，推动海南黄花梨叶地方标准
制定立项，相继完成了食用历史史
料、历史政策等史料收集整理，化
学成分、营养成分分析，食用毒理
性研究，食用安全性评估等工作，
标准制定过程中综合了生产企业、
监管部门、技术机构、相关专家等各
方意见。

黄花梨叶做食品
原料“合法”了

校园急救培训

12 月 8 日，河北省保定师范
附属学校校医孙长力正在校园急
救基地向学生讲解心肺复苏等急
救常识。据悉，此举是该校实施

“保定责任”大健康课题的一项
内容。 本报记者肖建军

通讯员王伟摄影报道


